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Politiſche Ueberſicht

i i dieJn der heutigen Morgen Ausgabe iſt unter anderemFrage von v Beſetzung des Erzbiſchofsſtuhles PoſenGneſen

beſprochen und als derjenige ewerber für welchen die Au
chten am günſtigſten ſtehen Dre v Stablewski genannt
azu geht uns weiter folgende Mittheilung zu

Berlin 1 Nov Eigenbericht Die Unterhandlungen wegen
Frzbiſchofs von PoſenGnefen ſind noch niehe e Wahl unterrichteten Kreiſen wird jedoch ver

daß die Hauptſchwiexigkeiten nunmehr beal ſind Die Sthetbreglerung hat den früher grundſätzlichen
Widerſpruch gegen die Ernennung eines polniſchen Kandidaten
ganz aufgegeben und die Unterhandlungen drehen ſich nur noch
um drei ganz beſtimmte polniſche Prälaten von denen
D v Stablewski unzweifelhaft die meiſten Aus
ſichten hat Das Zuſtandekonimen einer Vereinbarung dürfte
nur nocheine Frage der nächſten Tage ſein Daß Kardinal
Graf Ledochowski irgendwie auf den Gang der Unter
handlungen eingewirkt hätte wird an den betheiligten amtlichen
Quellen entſchieden beſtritten

Erſt nachdem der grtnerr aufgehört hat haben die Polen
oder wenigſtens ein großer Theil derſelben angefangen ſich
wieder darauf zu beſinnen daß die preußiſchen Polen keinen
Grund haben ihre Stammesgenoſſen innerhalb der ruſſiſchen
Grenzen zu beneiden Wenn jetzt Herr v Stablewski Erz
biſchof von PoſenGueſen werden ſollte ſo verdanken die Polen
das nicht am wenigſten dieſer Rückkehr zu einer beſonnenen
Politik Gerade Herr v Stablewski hat ſich in dieſer Hinſicht
im Abgeordnetenhauſe im Mai d J deutlich ausgeſprochen
Er erklärte im Namen ſeiner Landsleute folgendes

Wir kennen und wollen erfüllen diejenigen Verpflichtungen
welche wir dem Staate gegenüber haben dem wir nach Gottes
Rathſchluß angehören Wir wollen deshalb dieſen Staat
ſchützen und ſtützen in allem dem was ſeine Exiſtenz die
Jntegrität ſeiner Grenzen ſeine Machtſtellung und ſeine Ent
wickelung anlangt wir wollen aber dabei Polen im preußiſchen
Staate bleiben wir wollen nicht die Heiligthümer die uns
von unſeren Eltern überantworlet ſind preisgeben unſere
Nationalität unſere Sprache unſere geſchichtlichen Er
innerungen

Weiterhin berief ſich Herr v Stablewski auf die polniſche
Preſſe zum Beweiſe dafür daß die Polen die Unterſtellung einer
polniſchen Sonderbeſtrebung oder gar einer Losreißung von
Deutſchland von ſich weiſen Weder als Katholiken noch als
Polen könnten ſie ſich nach Rußland ſehnen ſie ſeien Kinder
der weſtlichen Civiliſation gehörten nicht zum Orient ſondern
um Weſten uſw Von unſerem Standpunkte aus dashaben wir vor einiger Zeit in einem Leitartikel ausgeführt

iſt nichts dagegen einzuwenden daß das Märchen von der
Reichs oder
getragen wird Die preußiſche Verfaſſung kennt weder Deutche
noch Polen ſondern nur gleichberechtigte Staatsbürger Von
dieſem Standpunkte aus hätten wir gegen die Ernennung eines
polniſchen Prälaten zum Erzbiſchof einer vorwiegend polniſchen
Diözeſe nichts einzuwenden Bedenken könnten nur auftauchen
wenn die Regierung auf dem Gebiete der Schulpolitik einen
Rückſchritt bis hinter die Falk ſche Zeit unternehmen ſollte
Wir wollen die Sprache der Polen nicht antaſten aber wir
müſſen dabei vorausſetzen daß die Polen ſich ihrer Pflichten
als Angehörige eines n Staats bewußt ſind und daß
ſie die Verpflichtung anerkennen die heranwachſende Jugend

zum Verſtändniß der deutſchen Sprache und des deutſchen
Staates auszubilden Deshalb müſſen wir daran feſthalten
daß in der Volksſchule die deutſche Sprache die herrſchende
bleibt und daß die polniſche Sprache nur inſoweit zu be
rückſichtigen iſt als ſie zur Erreichung der Schulzwecke der
polniſchen Mitbürger erforderlich iſt Wenn die Regierung an
dieſer Auffaſſung feſthält ſo kann ſie ſich darüber nicht täuſchen
daß ſie durch die Ernennung des Herrn v Stablewski zum
Erzbiſchof von PoſenGneſen ſich ſelbſt einen Gegner ihrer
Schulpolitik in dem Fürſtprimas von Polen ſchaffen würde

Ueber mißbräuchliche Anwendung der Disziplinar
mittel in Taubſtummen Anſtalten waren kürzlich von dem
breslauer Taubſtummenlehrer Heidſieck Behauptungen auf
geſtellt worden denen zufolge von dem Unterrichtsminiſter
eine ſofortige Unterſ t der behaupteten Uebelſtände
angeordnet wurde Gegenüber dem Ergebniſſe dieſer amtlichen
Ermittelnngen nach denen die von Heidſieck aufgeſtellten Be
et mit den thatſächlichen Verhältniſſen im Wider
pruche ſich befinden, tritt der genannte Lehrer ſoeben mit

einer öffentlichen Erklärung hervor in welcher er ſeine Be
hauptungen aufrecht hält mit dem Hinweiſe darauf

daß er erbötig ſei jederzeit den Beweis dafür zu erbrirdaß in verſchiedenen Kauhſumgten Annaleh unſtatthafte
Zuchtmittel angewandt werden und daß dieſe Härten in urfächſächlichem dine mit der üblichen Methode des
Taubſtummen Unterrichts ſpenh Er ſei in der Lage dasöffentlich abgegebene Jengni eines früheren Taubſtummen

Schülers für ſich anzuführen Daſſelbe abgedruckt im Oktober
hefte des Organ für Taubſtummen Anſtalten beſtätige daß er
Geidſieck nicht fabulirt ſondern treu geſchildert habe Bei
den ſchwach befähigten Taubſtummen, heißt es dort wörtlich
artet der Unterricht in der Lautſprache in Piergpeleret aus

ich habe es ſelbſt geſehen und von anderen Taubſtummen er
kg daß ſchreckliche Mißhandlungen in den Taubſtummen

lnſtalten vorgekommen ſind
Das Wort von den ſchrecklichen Mißhandlungen wird wohl
über das Ziel hinausſchießen Jmmerhin iſt zu erwarten
daß der Kultusminiſter ſeine Aufmerkſamkeit nochmals
dieſer Angelegenheit zuwendet

Gelegentlich des beginnenden Ausſtandes der Buchdrucker
ehilfen iſt eine auch im allgemeinen intereſſante Frage er
tert worden nämlich diejenige ob gegen ſolche welche vom
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Central Jnvalidenkaſſe des Gehilfenverbandes ein Aus
ſ r aus derſelben verhängt werden kann An dieſer Stelle
iſt die Frage von Anfang an verneint worden Dieſer Stand
punkt wird durch einen Aufſatz aus ſachverſtändiger Feder
welchen die Münch N Nachr bringen jetzt durchaus als
der richtige beſtätigt Der Gehilfenverband kann ſatzungs
gemäß die Erzielung m günſtiger Arbeitsbedingungen
nur auf geſetzlichem Wege erſtreben Der in dem Statut

t ausdrücklich hierbei angezogene S 152 der dw v Wenn
ewelcher die Verredungen und Vereinigungen zum Behu

günſtiger Lohn und Arbeitsbedingungen insbeſondere mittels
Einſtellung der Arbeit geſtattet alſo ausdrücklich das
Koaglitionsrecht der Arbeiter gewährleiſtet hat folgenden
Schlußſatz

Jedem Theilnehmer ſteht der Rücktritt von
ſolchen Vereinigungen und Verabredungen frei und es
fing aus letzteren weder Klage noch Einrede

att
Dieſe Beſtimmung beſagt daß jedes Mitglied einer Koalition
zur Erzielung günſtiger Lohnbedingungen freiwillig zurück
treten darf ohne vermögensrechtlich ſeinen Genoſſen ver
antwortlich zu ſein Selbſtverſtändlich trifft dies erſt recht zuwenn ein Mitglier einer ſolchen Koalition an der Arbeits

einſtellung überhaupt nicht theilnimmt Würden ihm aber ge
wiſſe Vortheile die er kraft ſeiner Mitgliedſchaft an der
Koalition beſitzt entzogen weil er vom Streik zurücktritt oder
nicht daran theilnimmt ſo würden dadurch die Beſtimmungen
dieſes Abſatzes des S 152 illuſoriſch gemacht und eine
Entziehung ſolcher Vortheile in dieſem Falle durch
Ausſchluß iſt ungeſetz lich Die münchener ſozialdemo
kratiſche Poſt giebt das nun auch wohl gemerkt als
einziges Blatt der Sozialdemokratie ausdrücklich zu
Sie ſchreibt

Wozu das lange Gerede Hat doch niemand einem
ſchufternden will ſagen nicht ausſtändigen Red Vereins
mitgliede mit der Ausſchließung gedroht

Natürlich nicht rn man erweckte nur den Anuſchein als
ſei der Ausſchluß möglich die demokratiſche Wahrheitsliebe
der ſozialdemokratiſchen Preſſe iſt ja bekannt Sonſt aber
wußten die Leiter der Bewegung von Anfang an recht wohl
daß ein Ausſchluß aus dem Verbande aus dem in Rede
ſtehenden Grunde eben nicht möglich iſt und wie ſoll man es
nun nennen daß mit Hilfe dieſer haltloſen Drohung viele
recht viele Gehilfen gegen ihren Willen in den Ausſtand und
damit aus einer behaglichen Lage vielleicht in Noth und Elend
getrieben werden Eine Ausſchließung aus dem Verbande
iſt nicht möglich Man drohte deshalb in Sonderheit mit der
Ausſchließung aus der Jnvalidenkaſſe und ſpekülirte damit
in ſchnöder e auf den beſchränkten Unterthanenverſtand
Denn die Anrechte auf die Jnvalidenkaſſe gingen natürlich nur
dann verloren wenn eine Ausſchließung aus dem Verbande
erfolgen würde

Nicht erſt ſeit voriger Woche durchläuft das Gerücht die
Preſſe daß in Serbien eine Miniſterkriſe bevorſteht Das
Gerücht iſt bedeutend älter wurde mehrfach unbegründet
genaunt tauchte aber immer wieder auf Die Kriſe beſteht
wirklich wie aus folgender Meldung des offiziöſen Wiener
Telegraphenbureaus hervorgeht

Der eigentliche Grund der gkut gewordenen theilweiſen
Miniſterkriſis ſcheint in der Einſicht des Finanzminiſters
Vnitſch zu liegen daß man bei Feſthaltung des bisherigen
Syſtems einer ſchonenden Steuereintreibung aus politiſchen
Gründen den wachſenden Gefahren der Finanzlage
nicht begegnen könne Einen weiteren Anlaß bot die be
harrliche Weigerung des Herrn Vuitſch an den Miniſter
berathungen gemeinſam mit dem Miniſter Tauſchanovitſch theil
zunehmen gegen den er angeblich ſchwere Beſchuldigungen
vorgebracht haben ſoll Ungeachtet der Schwierigkeiten welche
gerade jetzt die äußerſt drückende Finanzlage ſowie der Mangel
an geeigneten Fachkräften der Neubeſetzung des Finanzminiſter
poſtens bereiten fiel wegen des Anhanges Tauſchanovitſch s
in der Skupſchting die Entſcheidung des Kabinets zu Gunſten
des letzteren aus Die Regentſchaft hat zwar noch keine end
giltige Entſcheidung getroffen allein der Rücktritt Vuitſch s gilt
als unvermeidlich

Wie wir ſeinerzeit berichtet haben ſprach man ſchon im
zeitigen Sommer d J von dem Rücktritte des Herrn Finanz
miniſters Damals wurde gemeldet es ſei ein Fehlbetrag
von 10 Millionen entſtanden und gleich darauf hieß es man
wolle Herrn Vuitſch für verrückt erklären Dieſer letztere
ging zur Kur nach Karlsbad und kehrte erſt dann nach
Serbien zurück als dort die Luft wieder rein für ihn ge
worden war
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Deutſches Reich
Berlin 1 Nov Eigenbericht Alle Ausländer welche

hier zum Zuhälterthum gehören ſollen auf adminiſtra
tivem Wege kurzer Hand als gemeingefährlich ab
geſchoben werden Die Zahl ſolcher Leute iſt nicht gering

Berlin 1 Nov Eigenbericht Jn hieſigen Antiſemiten
Kreiſen iſt ernſthaft davon die Rede bei der erſten ſich bietenden
Gelegenheit den Schriftſteller Karl Paaſch als Kandidaten
für den Reichstag aufzuſtellen Wir gratuliren

Man ſchreibt uns Die Verluſte infolge der nachweislich durKinder entſtandenen Brandſtiftungen beziffern i z
gufgeſtellten Berechnungen innerhalb des Deutſchen Reiches für
den Zeitraum von 1862 1886 auf rund 66 Millionen Mark
Nachgewieſen wird zugleich daß die Brandſtiftungen vorzugsweiſeauf Kinder im Alter von 4 9 Jahren riſcknſübren und daß
die Brände am häufigſten in denjenigen Monaten und Tages

2 November

Ausſtande ſich grundſätzlich fern halten vom Vorſtande der

Anzeigen
werden die Spaltzeile oder deren Kaum
mit 20 Pfg ſolche aus mit
15 Pfg berechnet und in der Expedition
von unſeren Annahmeſtellen und allen
Annoncen Expeditionen angenommen

Reklamen die Zeile 60 Pfg

Erſcheint zweimal täglich mit Aus
nahme der Sonn und Feiertage

Der Nachdruck unſerer eigenen Artikel iſt
nicht geſtattet

g
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ſtunden vorgekommen ſind in welchen die Erwachſenen durch
Arbeit von ihrer Wohnung ferngehalten und die Kinder allein
in der Wohnung zurückgelaſſen werden Erweiterte Schul
einrichtungen beſonders die allgemeine Einführung von Kinder
gärten auch auf dem Lande würden zweifellos zur Eindämmung
des angezeigten Uebelſtandes beitragen und den nöthigen Koſten
aufwand reichlich verzinſen

Erfurt 1 Nov Eigenbericht Jn der ſozialdemokratiſchem
Thüringer Tribüne erſchien unlängſt ein Auszug aus der ver

botenen Broſchüre Der Zar irrſinnig Nach etwa
vorhandenen Exemplaren der betreffenden Nummer fand vor
ſaern eine Hausſuchung in der Redaktion genannter Zeitung
tatt

Jena 31 Okt Wie die n W von angeblich unter
richteter Seite hört wird die weimariſche Regierung dem
nächſten Landtag ein neues Wahlgeſetz vorlegen

Gotha 1 Nov Eigenbericht Heute nachmittag von 4 Uhr
ab ſprach auf Veranlaſſung des hieſigen freiſinnigen Reichs
vereins der Reichstagsabgeordnete Wugen Richter im großen
Saale des Schießhauſes Da ſich der Hauptverſammlung mehrere
Nebenverſammlungen darunter auch eine ſolche an der ſich die
Vertranensmänner der meiſten thüringiſchen Wahlkreiſe be
theiligten ſowie abends ein Kommers im Thüringer Hofe anu
reihte ſo trug die ganze Veranſtaltung gleichſam den Charakter
eines thüringer freiſinnigen Parteitages Herr Richter
verbreitete ſich über die meiſten Fragen der inneren Politik wie
die ſoziale Frage die Wirthſchafts und Zollpolitik den Geſetz
entwurf zur ma der Trunkſucht die Militär und
Kolonialpolitik die Aufhebung des Schweine Einfuhrverbots
Paßzwanges u ſ um ſich dann ſchließlich in ſcharfen Worten
gegen das Syſtem Bismarck zu wenden Die Sozial
demokraten bezeichnete er als die ärgſten Feinde des Frei
ſinns dieſelben begingen einen Frevel wenn ſie die beſtehenden
geſellſchaftlichen Verhältniſſe umſtürzen wollten ohne zu wiſſen
und zu ſagen was ſie an die Stelle derſelben zu ſetzen gedächten
Hat dies Herr Richter wirklich in dieſer Form geſagt Red
Als die vornehmſte Aufgabe der freiſinnigen Partei bezeichnete
er die Jnſchutznahme der minder wohlhabenden Klaſſen gegen
die Zollpolitik und Lebensmittelvertheuerung Für die nächſte
Reichstags Tagung ſtellte er in Ausſicht daß die
freiſinnige Partei den Anſturm gegen die Lebens
mittelzölle mit friſchen Kräften erneuern werde
Den Geſetzentwurf gegen die Trunkſucht bezeichnete er als
gänzlich ungeeignet das beſte Schutzmittel gegen das über
mäßige Trinken ſei eine beſſere Ernährung und unn werde
gerade dieſe letztere durch die hohen Lebensmittelpreiſe erſchwert
Die Verſuche der Regierung behufs Einführung der zwei
jährigen Dienſtzeit wofür er ſeit 30 Jahren gekämpft be
grüßte Redner mit Freuden und hob hervor daß ſeitens der
Freiſinnigen auch dieſe Frage im Reichstage zum Mittelpunkte
ihrer parlamentariſchen Thätigkeit gemacht werde Ein Hoch auf
Kaiſer und Vaterland beendete die Verſammlung die wohl von
15 bis 1800 Theilnehmern beſucht war

Zur Buchdrucker Bewegung
Leipzig 31 Okt Nach Berichten hieſiger Blätter ſind bereits
im Verlaufe der Buchdrucker Bewegung vier Perſonen
wegen Verrufserklärung verhaftet worden Dies geſchah
auf Grund des 8 153 der Gewerbe Ordnung der es verbietet
jemand durch Anwendung von Zwang Drohungen Ehrverletzungen
oder Verrufserklärungen zur Theilnahme an Vereinigungen
behufs Erlangung günſtiger Lohn und Arbeitsbedingungen zu
nöthigen

Altenburg 1 Nov ſEig Mitth Alles iſt Feuer und
Flamme für den Streik und ſelbſt die kleinſten Städte und
Städtchen ſind aktiv geworden nur Altenburg nicht
Hier iſt man ſeit 1886 eines Beſſeren belehrt worden und
Exiſtenzen aufs Spiel ſetzen das giebt es hier nicht Auf die
von den Gehilfen an die rn ſanale eingereichte ſchrift
liche Anfrage über ihr Verhalten in dieſer Angelegenheit
haben die erſteren von H Geibel Pierer ſche Hofbuchdruckerei
und Bonde die Zuſicherungerhalten daß ſie für die 9ſtündige
Arbeitszeit Sympathie hegen deren Einführung jedoch nicht eherbewirken können bis eine regelrechte tarifliche See dieſes
verlangt und die Großſtädte und ſonſtigen größeren Druckorte
dieſer Beſtimmung ſich unterziehen werden Mit wenigen Aus
nahmen haben ſich die Gehilfen mit dieſer Erklärung zufrieden

und der goldene Friede iſt bei uns vorläufig ge
ichert

Berlin 1 Nov Der Verleger der Berliner Zeitung
und die Setzer ſeiner Offizin das Hilfsperſonal hat nicht ge
kündigt haben ſich geeinigt Dieſe Zeitung wurde bisher von
26 Setzern in Entrepriſe geſetzt Dieſelben beabſichtigen noch
einen Setzer einzuſtellen und haben den Bogenpreis derart
erhöht daß der Verleger zu den Koſten dieſes neuen Setzers
etwa die Hälfte beiträgt Der vom Verleger bewilligte
Entrepriſe Preis überſteigt nach Berechnung des Verlegers nicht
den u r Tarif Die bewilligte Lohnerhöhung beträgt
etwa zwei Prozent u anderen falſchen Meldungenerfahren wir über die Verhältniſſe der Offizin von Rudolf
Moſſe daß Hr Moſſe ſeinen Zeitungsſetzern nicht einen
Pfennig mehr bewilligt auch keine neuen Gehilfen eingeſtellt
hat Hr Moſſe hat ſich auf Grund der alten Bedingungen
mit ſeinen Zeitungsſetzern geeinigt

Halle und Amgegend
Halle 2 Nov

Jn der Sitzung der Baukommiſſion am Freitag ge
langte u a die Magiſtratsvorlage betreffend Verbreiterung
der Gr Ulrichſtraße zur Berathung Nach eingehenden Be
ſprechungen gelangte ein Antrag zur Annahme die Angelegenheit
unächſt noch einmal an den Magiſtrat zurückzugeben Man war
er Meinung daß es behufs einheitlicher Regelung des

Straßenzuges wünſchenswerth ſei zugleich einen Plan der
Verbreiterung der Gr Ulrichſtraße in Verbindung mit der eben
falls nothwendigen Verbreiterung der Kreburg derſelben
Kleinſchmieden zu berathen Der Magiſtrat wird demnächſt
die bezügliche Vorlage in der gewünſchten Weiſe erweitern Jm
Laufe der Berathungen wurde von einer Seite auf die Entlaſtunverwieſen welche die Gr Ulrichſtraße erfahren werde ſobald erſt

der geplante Durchbruch von der Kl Ulrichſtraße 3
der Oleariusſtraße bewirkt ſein werde Mit Bezug hierau
wurde von Herrn Oberbürgermeiſter Staude die Erklärung aba
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noch lange warten laſſen werde agiſtrat ſei

e Siege le e eei mehrfa n o ſek des Jentzſch Han bisher nicht möglich geweſen

die Aus dieſes Durchbr möglicherweiſegegeven da k re eſe chb uhrr
Verwi

l

weil die Beſitzerin ihre erna weſentlich erböht habe und
außerdem ein Mie mit dem ein langjähriger M
dertrag beſteht eine a von 18,000 M a
der Bürgerſchaft macht ſie mehr und mehr die Ueberzeugung

tend die von der Stadtgemeinde für den Durchbruch zu
ngenden bedeutenden Aufwendungen der Allgemeinheit zu

wenig nützen

Heute abend findet in der Zeſiwirtbwoft Mars laTour
ine Sitzung des aus den Vorſtänden der vereinigten kommunalen
Vereine beſtehenden Hauptausſchuſſes zur Vorbereitung der
Stadtverordnetenwahlen ſtatt Jn derſelben ſollen
möglichſt die Kandidatenliſten für die J und II Abtheilung feſt

ſt werden Beſondere Einladungen zur Theilnahme an dere bung ergehen nicht

Die Sonnabendſitzung des Bürgervereins wurde auf
Antrag mehrerer Theilnehmer aufgehoben um den Mitgliedern
Gelegenheit zu geben an den Verhandlungen des zu 9 er Zeit
tagenden Haus und Grundbeſitzervereins theilnehmen zu
können

Der Haus und Grundbeſitzerverein hielt am
Sonnabend in der Tulpe ſeine regelmäßige Vierteljahrs
Verſammlung Jn derſelben erſtattete zunächſt Hr Rechtsanwalt
Schütte Bericht über den Verlauf des kölner Verbands
tages der deutſchen Haus und Grundbeſitzervereine Hierauf
wurde in eine Berathung der bevorſtehenden Stadtver
ordneten Wahlen eingetreten Der Vorſitzende Hr Stadt

verordneter Hildebrandt gab einleitend hierzu einen Ueberblick
über den gegenwärtigen Stand der Wahlvorbereitungen Aus
den Beſprechungen iſt hervorzuheben daß von mehreren Seiten
unter der Verſammlung die Forderung geſtellt
wurde der von dem Zweiten kommunalen Bezirks
verein beabſichtigten Schiebung in der Perſon des Kandidaten
für die III Abtheilung des 2 Bezirks auf keinen Fall zu

ſtimmen Der Zweite Bezirksverein war an den Haupt
ahlausſchuß mit dem Wunſche r den bisherigen

Stadtverordneten dieſes Bezirks Hrn Kaufm Apelt in die
I Abtheilung zu übernehmen weil der Verein den im
Bezirke wohnhaften Stadtverordneten Hrn Zimmermſtr Dönitz
der bisher von der III rin des 4 Bezirks gen
war in der III Abtheilung des 2 Bezirks wählen wolle Mit
Bezug hierauf hatte der Vierte Bezirksverein falls dieſeAenderung einkreten ſollte Hrn Buchbindermſtr Kreßmann
als Kandidaten der III Abtheilung des 4 Bezirks in Ausſicht
enommen Die Verſammlung war übereinſtimmend der Meinunghaß ein ſo tüchtiger Stadtverordneter wie Hr Apelt welcher

12 Jahre lang als Gewählter der III Abtheilung des 2 Bezirkes
in einer die geſammte Bürgerſchaft befriedigenden Weiſe ſeines
Amtes gewaltet habe unter allen Umſtänden auf ſeinem Platze
bleiben müſſe Hr Kreßmann bemerkte hier daß ſeine
Kandidatur in keiner Weiſe mehr in Frage kommen könne
nachdem Hr Dönitz erklärt habe eine etwaige Wahl im 2 Bezirke
ablehnen zu müſſen weil er nur Werth auf die Wiederwahl an

iner bisherigen Stelle lege Jn Bezug auf die I und
J Abtheilung wünſchte Stadtverordneter Friedrich

daß der Haus und Grundbeſitzerverein erklären möge grund
r nur die r ſolcher Kadidaten zu unterſtützen welche
ch zu den von dem Vereine wiederholt aufgeſtellten Forderungen

Uebernahme der Straßenreinigung und Unterhaltung der Bürger
ſteige auf Koſten der Stadt und Beſeitigung der Miethsſteuer
verpflichten Auf wiederholtes Verlangen ſeitens des Hru
Jreen dieſen Antrag zur Abſtimmung zu bringen erklärte

r Rechtsanwalt Schütte der Verein werde im allgemeinen
wohl nur ſolche Kandidaten aufſtellen können welche in Bezug
auf die Grundprinzipien auf gleichem Boden mit ihm ſtehen eine
d n g auf die erwähnten drei Forderungen erſcheine
dagegen nicht angebracht weil das Schwergewicht bei den
bevorſtehenden Wahlen mit darauf zu legen ſei Cliquen
bildungen in der Stadtverordneten Verſammlung zu beſeitigen
Hr Friedrich ſtellte hierauf die Frage was man eigniu
unter Cliquen verſtehe Gleiche Aeußerungen ſeien ihm in
allen Vereinen wo von den bevorſtehenden Stadtverordneten
wahlen geſprochen wurde zu Ohren gekommen ſo daß es Zeit
ſei ſich einmal klar darüber auszuſprechen Hr Rechtsanwalt
Schütte erwiderte hierauf Die von ihm gewählte Bezeichnung
b vielleicht nicht ganz richtig Diejenigen Bürger welche die

erhandlungen der Stadtverordnetenverſammlung genau ver
folgten hätten die Empfindung als ob einzelne Stadtverordnete
in verſchiedenen Fragen ihr Verhalten bezw ihre Abſtimmung
lediglich mit Rückſicht auf für ſie in der Sache vorliegende private

re r regelten Wenn nun ſolche Stadtverordnete verſtehen
ch eine ſtändige Gefolgſchaft zu ſichern ſo entſtänden
oterien die unmöglich zu machen bezw z beſeitigen ernſtePflicht des Haus und Grundbeſitzervereins wie aller Buer ſei

Als Kandidaten des Vereins wurden hierauf bezeichnet für die
J Abtheilung Rentner Otto Kaufm Paul Eberiusfür die II Abtheilung Kaufm Ströfer Prof P Kohl
ſchütter Fleiſchermſtr Brömme oder Daniel Buchbindere Kreßmann Rechtsanwalt Schütte Maſchinenfabrikant

rinkmann
Die beabſichtigte Grundle gung der neuen Kirche im

Süden der Stadt kann nach unſeren Ermittelungen in der
allernächſten Zeit zwar noch nicht vor ſich gehen da die Arbeiten
nicht ſo ſchnell gefördert werden konnten aber die Ausſchachtungs
arbeiten und die Fundamentirung wird nicht d auch
iſt bereits die Errichtung des Bauzauns und die Abſteckung
des Platzes im Werke Die eigentliche feierliche Grund
ſteinlegung in eine günſtigere Jahreszeit zu verlegen dürfte ſich
aus vielen Gründen empfehlen

Nächſten Sonntag wird wie der Gemeinde durch Ab
kündigung mitgetheilt wurde der zum Hilfsprediger an
St Ul rich deſignirte Hr Kandidat Faßmer bisher Vikar in
Barby von dem Stadtfuperintendenten Hrn D Förſter für

in neues Amt ordinirt und eingeführt werden und alsdann ſeine
ntrittsbredigt halten Dem neuen Geiſtlichen wird zur be

t C der ſüdliche Theil der Ulrichsgemeinde und
e Kapelle in der Schmiedſtraße überwieſen werden

Mit dem geſtrigen Tage hat ſich ein altes Band gelöſt um
einer neuen Ordnung Platz zu machen Die Gemeinde
Diemitz ſteht nicht mehr im Tochterverhältniß zur Ulrichs
kirche ſondern wird eine ſelbſtändige KirchengemeindeEinſtweilen verwaltet der bisherige Pfarrer z die Gemeinde
wie früher vikariſch doch dürfte die Ernennung des neuen Paſtors
welcher in Diemitz ſeinen Wohnſitz nehmen und auch noch zu
einigen Arbeiten in der Stadtephorie herangezogen werden wird
demnächſt zu erwarten ſein

Jn einer am Sonnabend abgehaltenen Verſammlung des
e äk der deutſchen Maſchinenbau und

etallarbeiter Hirſch Duncker wurde der Beſchluß des
sverbandes für die Wahlen zum Gewerbegericht eigene

ndidaten aufſtellen zu wollen mit Freuden begrüßt und dieMitglieder erklärten für die Wahl die Kandidaten am Sonn
abend mit allen Kräften eintreten zu wollen Hr Stadtverordneter
Schmidt wies die Bedeutung dieſer

machte vegſhleden Beſtimmunnach ne nzahl von Namen die benannt und der
erſucht eine bezügliche und Wahlzettel herſtellen

Bornlite in lebte tet cheinen Er echt

anſtatt der Zauberflöte Barbier von Sevilla
und vorher Sizillaniſche Bauernehre Opern in
bisheriger Schunſt in ne Hr Kammerſänger Max
Alvary beginnt ſein nur zwei Abende umfaſſendes Gaſt
ſpiel am nächſten Montag Der Künſtler wird zuerſt als
n ſein et gelegerllth der death h Vnnreats

ein gelege esj en ele in Bahyreuunter ſämmtlichen Darſtellern des r e Hr Max
Alvarhy am lebhafteſten geſeiert worden iſt

Ein gewähltes Publikum hatte ſich geſtern im Saale der
Volksſchule eingefunden um das von Frl Hermine Spies
und der h zogl Mecklenb Hofpianiſtin Frl Eliſabeth
Jeppe veranſtaltete Konzert zu hören Das Programm wies
die Namen mehrerer klaſſiſcher Liederkomponiſten wie Schubert
Schumann Franz und Brahms auf deren herrliche Schöpfungen
von Frl Spies mit jener hohen Vollendung vorgetragen
wurden die von ihren früheren Beſuchen her noch wohlbekannt
iſt und ihr hier einen Kreis von Bewunderern erhalten hat
Die Sängerin weiß das was ihrer Stimme an urſprünglicher
Jugendfriſche mangelt durch eine von eminenter Schulung
etragene Ausdruckskraft g erſetzen Welche Anmuth legte ſie
n das Schuberl ſche Wohin in Schumann s An den
Sonuenſchein und in das Skändchen von Franz welche
Schelmerei in Brahms Vergebliches Ständchen wie ſüß ein
ſchmeichelnd klangen Schumann s Venetianiſche Lieder wiedrgn wirkte Schubert s Der Tod und das Mädchen und
von welcher Leidenſchaft und Gluth war Gewitternacht
erfüllt Frl Jeppe welche re die Begleitung der Geſängein er iltiger Weiſe durchführte erwies ſich als eine
Pianiſtin die eine hervorragende techniſche Fertigkeit mit feiner
künſtleriſcher Auffaſſung und geſchmackvollem Vortrag verbindet
Das Präludium und die Fuge moll von Mendelsſohn wurden
Leich trefflich durchgeführt wie der 1 Sotz der Skarlatti ſchen

onate beſonders aber zeichnete ſich die Chopin ſche Berceuſedurch ihren duftigen und graziöſen Vortrag aus So geſtaltete
ſich das Konzert durch das Zuſammenwirken der beiden Damen
zu einem hohen künſtleriſchen Genuß der eine baldige Wieder
kehr der Künſtlerinnen nach Halle als einen Gewinn für das
Muſikleben unſerer Stadt erhoffen läßt

Jn der letzten Sitzung des Giebichenſteiner Lehrer
Vereins J Hr Lehrer Richter über Geiſtesſtörungenin der Schule unter Zugrundelegung der gleichnamigen Schrift

von Ch h e e Es fo ſo hieß esnach den Ausführungen des Vortragenden Ufer s unbeſtrittenes
Verdienſt die Schulwiſſenſchaft auf ein Feld gewieſen zu habendas bisher von derſelben noch nicht berührt obgleich ſchon das
allgemein menſchliche Jntereſſe darauf hätte führen ſollen Geiſtes
ſtörung die durchaus nicht mit Blödſinn oder Schwachſinn zuverwechſeln ſei äußere ſich in zeitweiſe hervortretender Schwäge

der intellektuellen Dhard auffälliger einſeitiger Begabung
Heftigkeit Reizbarkeit Empfindlichkeit unruhigem Schlafe und
endlich in körperlichen Beziehungen Jhre Urſache könne einer
ſeits geſucht werden in krankhafter Erſchöpfung des Gehirns
anderſeits ſei ſie zurückzuführen auf die Anlage die angeborene
wie die erworbene ſowohl auf vorübergehende körperliche Zu
ſtände beiſpielsweiſe auf behinderte Naſenathmung auf
rein vpchiſde zufällige Veranlaſſungen wie Schreck Furcht
u dergl Jn gar vielen Fällen de es leider Eltern und Er
zieher ſelbſt welche dieſes Uebel heraufbeſchwören und entfalten
helfen indem ſie in unvernünftigem Ehrgeiz die Kinder mit un
natürlichen Forderungen überbürden oder ſie in einen Beruf
drängen welchem beſonders wenn ſie irgendwie erblich belaſtet
ſind ſie nicht gewachſen ſind Für den Lehrer und Erzieher
ſei es daher unerläßlich das für ſolche Krankheits
erſcheinungen zu ſchärfen Er ſelbſt ſei zwar nicht berufen
helfend einzugreifen aber dieſe Kenntniß ſetze ihn nicht nur in
den Stand das Kind gerecht zu beurtheilen und zu behandeln
ſondern befähige ihn in vorkommenden Fällen die Eltern mit
der Jnanſpruchnahme eines Spezialarztes zu berathen dem
unter Umſtänden die vom Lehrer am Kinde geſammelten Er
fahrungen zunutze ſein könnten Jn der Beſprechung des mit
vielem Beifall aufgenommenen Vortrages konnte das Gehörte

Mittheilungen aus dem Amts und Familienleben beſtätigt
werden

Jn der Monatsſitzung der hieſigen Sektion des Deutſchen
und Oeſterreichiſchen Alpenvereins ſprach am Sonn
abend Hr Dr Walther Schultze über ſeine Wanderungen in
der Pala Gruppe in Süd Tirol im Auguſt d J Die
PalaGruppe zwiſchen Cavaleſe und Belluno an der öſterreichiſch
italieniſchen Grenze gelegen gehört zu den Dolomiten die durch
ihre wunderbaren bizarren Formen von Jahr zu Jahr mehr den
Strom der Fremden anziehen Der von Norden aus gewöhnlich
eingeſchlagene Weg in dieſe Gruppe führt das Faſſathal auf
wärts bis Predazzo und von da über den Rollapaß nach San
Marlino di Caſtrozza deſſen vortreffliches Gaſthaus ſtets vonDeutſchen und Engländern ſtark beſucht iſt Von hier aus hat
der Hr Vortragende die ſteilſten und ſchwierigſten Gipfel der
Pala Gruppe mit dem vorzüglichen Führer Bettega beſtiegen die
Pala di San Martino den Cimon della Pala und den doppel
gipfligen Saß Maor Saſſo magiore größerer Fels Deſſen
kleine Spitze die Cima della Madonna die größten Schwierig
keiten bietet Jn feſſelndem Vortrage ſchildert Redner das Be
ſteigen dieſer ohne Vorberge vom Thal aus aufſtrebenden ſteilen
Nadeln und Thürme theils an glatten Wänden die für Fuß und
Hand nur wenig Tritte und Griffe bieten theils durch enge
Kamine wo das Seil eine weſentliche Unterſtützung bieten mußte
Oben belohnte meiſt eine bare deren Glanzpunkt
das Adriatiſche Meer bildet die Mühen und Gefahren dieſer Be
ſteigungen Es liegt nahe daß dieſe Berge auch unter den Hoch
touriſten nur wenig Auserwählten die ſich an die ſchwierigſten
Aufgaben wagen können zugänglich ſind immerhin fand Redner
auf dem ſchlimmſten Gipfel der Cima della Madonna zwölf
Karten früherer Beſteiger auch die einer Dame Dem an
ziehenden Vortrage dem die zahlreicher als ſonſt erſchieneneVerſammlung mit Aufmerkſamkeit und Spannung folgte ſchloß
ſich eine kurze Beſprechung an

Der bisherige Freie akademiſche Turnverein hat ſich
mit dem akademiſchen Turnverein Gothia verſchmolzen
wonach die neue Vereinigung in Stärke von 4 Riegen turnt

Der Vorſtand des Bürger Rettungs Jnſtituts
hält morgen in der Gaſtwirthſchaft Franziskanerhalle ſeine
Monatsſitzung

Beim Bau der neuen Cementfabrik bei Nietleben kam
am Sonnabend nachmittag ein Maurer aus Cröllwitz empfindlich
zu Schaden Als derſelbe mit einem Genoſſen einen eiſernen

räger im zweiten Stockwerke fortbewegen wollte gab eine Bohle
unter den Füßen des Mannes nach ſodaß derſelbe über dasGerüſt hinweg in die Tiefe ſtürzte Der Verunglückte wurde in
die hieſige Klinik gebracht wo ein Schädelbruch feſtgeſtellt
wurde Gelegentlich eines Ballvergnügens in einem Gaſthauſe
zu Diemitz ſprang ein als Neger verkleideter Gaſt im Ueber
muth von der Bühne herab in den Saal und verletzte ſich dabeiſo erheblich an einem Fuße daß er der hieſigen Klinik zu n
werden mußte Die geſtrige Kirmesfeier im nahen Gro
kugel wurde für einen Schneider aus Dieskau inſofern verhäng
nißvoll als er beim Tanz im Gaſthofe zu Fa
hierbei einen Beinbruch zuzog

Geſtern wurden fünf Burſchen im Alter von 17 bis
20 ſhieren ermittelt und zur Haft gebracht die in letzter Zeit

ver eſonders in Wein a
in

edene Diebſtähle b eführt hattendem Auflageorie der Diebe wurden noch verſchiedene Flaſchen
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einem Kellerverſch nach Zer
gnahmt dem Grundſtück

e n es Ehe ſſes verſchiedene Kleidungsſtück i
rümmerung es ver ne e u a einWinterüberzieher und ein Rock geſtohlen hre

kam und ſich O

Stadt Theaker
Tannhäuſer Oper von Richard Wagner

Seitdem von Bayreuth aus die neue Pariſer Bearl eilt ng
des Tannhäuſer als die einzig giltige Form des Werkes de

re wurde hat ſich der neue Tannhäuſer en an allen Hanpt
un feſtgeſetzt den alten verdrängend Unſere Bühne darf

tolz darauf ſein der allen ehrwürdigen Form des Werkes die
reue bewahrt zu haben und es iſt nur zu wünſchen daß unſere

Direktion den Verführungskünſten der Mode gegenüber kalt bleibt
und den alten Tannhäuſer beibehält Wie viel reiner deutſcher ſind
hier die Grundlinien des Drama s als bei der neuen Bearbeitnng
wie viel ſchärfer heben ſich die Gegenſätze von einander ab
Jene köſtliche Friſche des Enkwurfes die hin und wieder bis zurHerbheit ſich ſteigert weht uns wie Frühlingsduft aus jeder

Scene jeder Note entgegen Die ſentimentale Weichheit des
neuen Tannhäuſer die wie in dicken Weihrauchwolken berauſchend
und erſtickend aus der neuen Form emporſteigt iſt dem allen
Tannhäuſer ganz fremd Er iſt der treueſte Ritter ſeiner Göttin
er erzählt uns nichts von dem Grabe im Fereckßt nichts von
ſentimentalen Regungen Kühn im Entſchluſſe reißt er ſich los
weil ihn das Uebermaß der Leidenſchaft zu erdrücken droht
r fühlend und ſich neuen Sitnationen anpaſſend flüchtet er
ich zu Eliſabeth weil er ſeine Sehnſucht ſein Heil bei ihr zu

ſtillen hofft Er überlegt nicht er handelt nur er iſt der
Mann der raſchen That ſo erklärt ſich ſeine Stellung im
Sängerkampfe von ſelbſt Nächſt dem hat Venns
bei der neuen Bearbeitung des Werkes eine völlige Umänderung
erfahren Sie iſt nicht mehr Hulda ſie iſt ganz Venus gänzlichfremd deutſchen Anſchauungen die ältgriechiſche Göttin der Liebe

eworden Deshalb dienen ihr die Grazien deshalb beſchwört
ie um Tannhäuſer von neuem zu berauſchen die Bilder der

alt griechiſchen Mythologie Europa mit dem Stier Leda mit demSchwan die Scene hat eine wahrhaft orientaliſche Pracht ge

wonnen tritt aber ganz aus dem Rahmen des Stückes und er
drückt den erſten Akt d h die Scene nach der Verwandlung
völlig durch ihren gewaltigen ganz anders gearteten Eindruck

Der Umſtand daß die übrigen Figuren nahezu unverändert
im Stücke ſtehen blieben iſt die Urſache jener h ge
worden welche die wahren Wagnerfreunde an dem Werke in
der neuen Bearbeitung beklagen müſſen Mag man an dem
Werke herumdeuteln wie man will dem echten Wagnerverehrer
wird ſein alter Tannhäuſer die ideale dramatiſche Geſtalt der
würdevollen Volksſage ſein und bleiben Daß der alte Tann
häuſer ganz ſeine altbewährte Wirkungsfähigkeit hat
konnte man bei ſeinem geſtrigen Neueinzug in unſer Repertoire
feſtſtellen Das Haus war ſehr gut beſucht und dem Werke
wurde eine ſeiner Bedeutung würdige begeiſterte Aufnahme be
reitet Zum erſten male ſeit dem Beſtehen unſerer neuen
Opernverhältniſſe hat man geſtern eine völlig befriedigende ge
ſangliche Aufführung der Venuspartie erlebt Sie liegt ſehr un
bequem ger Sopranſtimme zu lief für Altſtimme zu hoch
Fräulein Reinhardt s Stimmumfang paßt aber genau in dieAnforderungen der Partie hinein und ihr darf das Lob geſpendet
werden die Partie muſikaliſch völlig pilafeeſ wiedergegeben zu
haben Schauſpieleriſch werden in den ſeltenſten Fällen alle An
forderungen erfüllt und daß Fräulein Reinhardts Leiſtung nicht
zu dieſen gehört braucht uns um ſo weniger zu grämen weil
der muſikaliſche Eindruck ein wahrhaft harmoniſcher war Etwas
mehr Leidenſchaft im Spiel wird Frl Reinhardt trotzdem bei der
nächſten Aufführung entwickeln können die Nüancen bieten ſich
ja mit der Muſik ganz von ſelbſt Zu den glänzenden Vorzügen
der geſtrigen ganz ausgezeichneten Tannhäuſer Aufführung ge
hört vor allem die Eliſabeth des Frl Pleſchner würde die
Künſtlerin energiſcher deklamiren und eine gewiſſe Kurzathmigkeit
der Phraſirung beſeitigen Texteintheilungen wie aus meines
Herzens Tiefe, daß ich das Räthſel meines Herzens
löſe, doch welch ein ſeltſam neues Leben, bald wollt esmich wie Schmerz durchbeben kann man unmöglich gutheißen Frl Hleſcher wäre ſchon geſtern eine Muſter
Eliſabeth geweſen Wie ſchön hat ſie die große Soloſcene im
weiten Akt geſungen wie tiefgefühlt und tonſchön das Gebetn letzten Akt geſungen h ſchauſpieleriſch bot ſie

viel Vorzügliches wenn auch hin und wieder die genaue Ueber
einſtimmung der Geſte mit der Muſik fehlte Herr Meffert
bringt für den Tannhäuſer genügende ſtimmliche Mittel vie
Ausdauer eine ſtattliche Erſcheinung und ein lobenswerthes
Maß von gutem Willen mit Wenn er trotzdem nicht zur Höhe
ſeiner Aufgabe hinaufreicht liegt das an der mangelhaften
eſanglichen Ausbildung Der Ton klingt zu wenig nobel dieAusſprache müßte immer edler ſein Hoffentlich ſtrebt der

Sänger darnach dieſe Mängel auszugleichen Herr Bachmann
war ein ſehr guter Wolfram bis auf die Maske ein Wolfram
mit braunrothem Geſicht und ſchwarzem Haar wer glaubte
dieſem ſeine edlen Gefühlsregungen Ueberhaupt war die dunkle
Perrücke wieder bevorzugt nur Herr Brinckmann repräſentirte
das urdeutſche Blond Herr Keller war aber auch in dem
dunklen Haar ein vorzüglicher Landgraf die Haltung edel der
Geſang tiefgefühlt und vornehm Herr Hofer ſang ſein Lied im
zweiten Akt mit gutem Ausdruck ebenſo entbehrte der Biterolf

Herr Krieg nicht der nöthigen ſcharfen Charakteriſtik
Frl Buttſchard ſang das Lied des Hirten nicht nur tadellos
rein und ſchön ſondern auch mit feiner Nüancirung Vorzüge die
weſentlich den Eindruck der Verwandlungsſcene hoben Die
Scenen waren von prächtigem Eindruck Beim Bacchanale imerſten Aufzuge vermiſie man aber das Drängen der Geſtalten

es waren nur die unſeres kleinen Balletcorps auf der Bühne
Hier könnte der Eindruck durch Heranziehen von Figuranten be
deutend gehoben werden

Zu der Aufführung und ihrem Erfolg darf man unſerem ſtreb
ſamen Direktor Herrn Rudolph aufrichtig gratuliren die
Mühe des Einſtudirens wurde durch den überaus lebhaften Bei
fall den man nur bei offener Scene und mitten in der Muſik
hinein nicht äußern ſollte reichlich belohnt Auch das Orcheſter
hielt ſich tüchtig und das ganze Enſemble zeigte ſich unter Herrn
Kapellmeiſter Weintraud s begeiſterter Leitung zuverläſſig und

oohugeset M Krauſe
Der IX Dentſche Lehrertag

wird wie die nunmehr abgeſchloſſenen Verhandlungen er
warten laſſen in der Pfingſtwoche des nächſten Jahres in
unſerer Stadt in Halle tagen

Beſtimmend für die Wahl Halle s als Verſammlungsort der
Vertreter des großen Deutſchen Lehrervereins ſind den Vor
ſtänden deſſelben abgeſehen von der günſt en Lage des Ortes
und ſeiner Bedeutung als werdende Großſtadt namentlich die
jenigen Werthe erſchienen welche mit der tradilionellen Bezeich
nung Halle s als Schulſtadt eigt ſind als mit
beſtimmend mag auch der Umſtand anzuſehen in daß von dem
ſchon durch ſeine Müitgliederzahl anſehnlichen LehrerVereine der
Stadt Halle in jüngſter Zeit mehrfach mit erfolgreicher Energie
für wichtige Jntereſſen der Schule und des Lehrerſtandes ein

getreten worden iſt nDer Deutſche LehrerVerein welcher in 1400 Verbänden
egen 45,000 Mi r zählt bezweckt wie die erſte ſeinerSan beſagt Förde rung der Volksbildung durch
ebung der Volksſchule
Dieſer in kurzem Wort vielſagenden Forderung gemäß ſind die

Arbeitsziele des Deutſchen Lehrertages der die auptſächlichſte
Repräſentation des Vereins darſtellt des näheren dahin ſixirt
Er erörtert Fragen der Volksbildung und T
oweit ſich dieſelben auf irre der uleildung ihrer d und Stellung derſelben beziehen

Als Hauptgegenſtände der bevorſtehenden Verhandlungen ſin
in Ausſicht genommen erſtens die Frage der Lehrerbildung
zweitens die Frage der Allgemeinen Volksſchule

Beide Themen die wie auch aus der politiſchen Preſſe



rſichtlich Zweigverbänden nwärtig lebhaft inorlerung e werden Letzens gen de
Volksſchulweſens und die Stellingnebthe u enſelben ſeiten

ſche Lehrertagſen i re Gihuß auf deren praktiſche Soſung

bleiben können Mehrheit der deutſchen Lehrerſchaftäterwiegendeß Wie Volksſchule zugleich den all
vutergätzten ite haun für die mittleren und höheren Schulen ab

ilgemeine Elementarſchule alle Kinder der Nation
ſJen ſtens zum 11 Lebensjahre umfaſſen ſoll iſt neuer

Unterſtützung zutheil geworden von Männern welche
r IJnſtanzen der Volksſchulverwaltung zugehören ja es

üht an direkten Vertretern der höheren Schulen welch
e den Vorſchulklaſſen als einer Standesſchule ſchon für die
früheſten Schuljahre einen Segen durchaus nicht zu erblicken

vermögen e r die ſchon eteder Seite einwandsfrei möchten wir die ſchon jetzr des zweiten Verhandlungsgegenſtandes die
Forderung einer Reform der derzeitigen Lehrerbildung
crachten Die Selbſterkenntniß daß die Seminare eine Bildung
wie fie dem Lehrer als berufenſten Hüter und Mehrer derBitsſidungg eignen muß noch immer nicht gewähren und
das Beſtreben nachfolgende Geſchlechter hierin glücklicher gehen
zu ſehen muß dem Lehrerſtande zur Ehre nur zur Ehre

ichene der VIII der Berliner Lehrertag wird auch der
IX Lehrertag eine pädagogiſche Gedächtnißfeie in
einen Plan aufnehmen die Feier der 400 jährigen Wiederkehr
es Geburtstages des erſten Begründers der pädagogiſchen

Wiſſenſchaft des 1592 geborenen Amos Comeniu SC ſ Sie Ausſpruch dieſes Sehers unter den Pädagogen
lautet ie Sdulet ſind Werkſtätten der umanität
indem ſie bewirken daß die Menſchen wirkli Menſchen
werden d h Menſchen die an Geiſt weiſe in ihren Hand
lungen geſchickt und von Herzen fromm ſind

Daß die Arbeit des Lehrertages im Sinne dieſes Wortes zum
Segen der Volksſchule und Beſten des Lehrerſtandes ſich voll

ind wir gewißh g v Jene ſchon den Theilnehmern des IX des
n LehrertagesHalleſchen Deu e und Willkommen

zu

Wiſſenſchaft Kunſt Litteratur
Der erſten Aufführung von Mascagni s Oper Freundri a C rbehh in Rom ſtattfand und über welche

r örgenblatt Näheres mitgetheilt iſt wohnte auch Graf Hoch

berg bei Derſelbe änßerte ſich ſehr befriedigt darüber und
erhielt von Mascagni die Zuſichernng daß derſelbe im November
nach Berlin komme um perſönlich die Einſtudirung zu leiten

Gerichtsverhandlungen

Erfurt 1 Nov ſEig Mittheil Wegen fahrläſſiger
Tödtung eines Zjährigen Kindes hatte ſich der Landwirth
Meltzer aus Oberböſa bei Weißenſee vor der hieſigen Straf
kammer zu verantworten Am 24 April fand man im Meltzer
ſchen Steinbruche in angeſammeltem Regenwaſſer die Leiche des
Ziährigen Oskar Meltzer Dicht neben dieſem Steinbruche befand
ſich ein zweiter welcher dem Nachbar gehörte und ebenfalls mit
Waſſer gefüllt war Da nun nicht bewieſen werden konnte in
welchen Steinbruch das Kind gefallen war es konnte ebenſogut
vom Nachbar Steinbruche aus nach dem des Angeklagten ge
ſchwemmt worden ſein wurde Meltzer von der Anklage einer
fahrläſſigen Tödtung ſich ſchuldig gemacht zu haben freigeſprochen
dagegen wegen Uebertretung des 8 367 Nr 12 des St G B
in Verbindung mit der Regierungs Präſidialverorduung vom
20 Novbr 1883 und 8 29 Nr 1 des Feld und ForſtPolizei
geſetzes wegen der am Steinbruche fehlenden Einfriedigung
zu 15 Mark Geldſtrafe oder 3 Tagen Haft verurtheiit

Nürnberg 31 Okt Bürgermeiſter Friedr Krebs von
Waſſertrübingen wurde wegen fortgeſetzter Vergehen im
Amte Unterſchlagung von 53,000 zu 5 Jahren Gefängniß
und Verluſt der Ehrenrechte auf die gleiche Dauer verurtheilt
der Kaſſirer Eiſen der beſchuldigt war zur Verdeckung der
Veruntreuungen des K Beihilfe geleiſtet zu haben wurde frei
geſprochen

Provinzial Nachrichten
Torgan 2 Nov Eig Mitth Hr J Hornwelcher in vergangener Woche wie von der S gale Zeitung be

richtet von der hieſigen Strafkammer wegen Untreue im Amtezu 6 Wochen Gefängniß und Tragung der Pfren verurtheilt
worden iſt gegen welches Urtheil er indeß wie ebenfalls von
der Saale Ztg ſchon mitgetheilt das Rechtsmittel der Reviſion
eingelegt hat einen ſechswöchigen Urlaub r in
welcher Zeit wegen ſeiner Penſionirung die erforderlichen Schritte
gethan werden dürften Als Vertreter des Bürgermeiſters iſt
Hr Senator Daum berufen Wie aus ſicherer Quelle ver
kautet wird Hr Superintendent Trümpelmann unſere
Stadt verlaſſen da er die auf ihn gefallene Wahl alsSuperintendent in Magdeburg anſtelle des zum irre ger er
nan ten Sup Faber nun doch angenommen hat Jn der Bürger
ſchaft iſt die Meinung verbreitet daß Hr Archidiakonus Röhl
mann hier ſein Amtsnachfolger werden wird

Torgau 2 Nov Eig Mitth Die am 17 d auf dem
königl Geſtüthofe zu Graditz ſtattfindende Verſteigerung
umfaßt 25 Pferde von denen 21 als Engliſch Vollblut
und 3 als Gefahren bezeichnet ſind l die 1875 in Eng
land geborene 165 em große Fuchsſtute Piacenza von Parme
an a d Boundary 2 die 1876 geborene 168 em große Fuchs
tute Mandolinata von Tweedale a d Miß Boswell 3 die
1885 geb 168 em große braune Stute Violine von Dandin g
d Valeria 4 der 1886 geb 170 em große braune Wallach
Nordwind v The Palmer a d Nachtwandlerin 5 die 1887
geb 171 em große Fuchsſtute Verzweiflung von Flageolet
a d Vergißmeinnicht 6 der 1888 geb 172 em gr Fuchs Wallach
Ja nitſchar v Flageolet a d Yorkſhire Bride 7 der 1888 geb
170 em große braune Hengſt Leiermann v Muneagſter a d
Lorna Doone 8 die 1888 geb 167 em große Fuchsſtute Ekleonore
v Chamant a d Donna Elvira 9 die 1888 geb 170 em große
ſchwarzbr Stute Johanna v Chamant a d Prinz Jlſe 10 die 1889
geb 169 em gr dunkelbr Stute Angerburg v Weltmann a d An
tias 11 die 1889 geb 162 em gr Fuchsſtute Goldap v Potrimpos
a d Gertrude 12 die 1889 geb 169 em große ſchwarzbr Stute
Jlfebill v nen a d Prinz Jlſe 13 die 1889 164 cm

Sroße braune Stute Madeira v Potrimpos a d Milchmädchen4 die 1889 geb ſtichelhaarige Fuchsſtute de Pe
rtrimpos a d Reconciliation 15 die 1889 geb t em gr ſtichel

arige Fuchsſtute Wandermaus v Weltmaun a den
ſt 16 der 1889 geb 165 em große braune Hengſt Achilles v
lageolet a d Achillesferſe 17 der 1889 geb 470 em gr braune
igſt Alabaſter v c a d Andorka der 1889 geb

168 em gr braune Hengſt Hokuspokus v Dandin a d Hilde
gard 19 der 1880 geb 162 em gr Fuchshengſt Pfefferminzd Jſonomy a d Se 20 der 1889 geb 169 em große
braune Hengſt ylveſter v Chamant a d Shylph
21 der 1889 geb 163 em Ehe Rothſchimmel Wallach Silber
ſaſan v Buchanan a d Seven Dials 22 die 1871 geb 170 cm

Ohne Concarren

dar

in dieſen 40 Jahren 1752 Kinder beſucht haben

hellbraune Stute Vermeille v Tweedale a d Victorieuſe ihrem Manne einem Fremdeuführer unt lebt erhielt vorder 1881 geb 175 em große dunkelbraune Mops v T von einer d Antrag h
Dreatnought a d Minna 24 der 1881 gehü 171 cm hübſche To Jrma an einen in j
ſchwarzbraune Wallach Jrxion v Bruce a d Jthaka 25 der thatſächlich wohl nicht Milliouär aber ein wohlhabender Mann
1883 geb 179 em große Rapp Wallach Fertif v Maſtor a d iſt zu verkaufen Die Tochter ein fein e und ſchönes
Fabula Die ketzten 3 ſind als Gefahren angegeben Am Mädchen welches als Erzieherin wirkte hatte eben ihre Stelle
Auktionstage werden zu den um 10 Uhr und 10 Uhr 43 Min verloren die Noth war groß und die Mutter verlockt durch die
in Zſchackau eintreffenden Zügen am Vahunhofe daſelbſt ihr ge ten glänzenden Verſprechungen opferte wirklich ihre
Wagen zur Abholung bereit ſtehen Als erſte Verkaufs Tochter deren anfängliche Bedenken durch die Mutter mit dem
bedingung gilt daß alle weibl Vollblutpferde nur von Jn Hinweis auf das große Glück welches ihr bevorſtehe alsbald
ländern Deutſchen erkauft werden können die ſich ver behoben wurden as Mädchen verweilte zwei Tage in Stein
pflichten dieſelben nicht ohne Genehmigung des Oberlandſtall
meiſters außer Landes zu verkaufen zu vertauſchen oder zu ver

che miethen auch bei etwaigem Wiederverkauf dem neuen Käufer
dieſelben Bedingungen aufzuerlegen

Aus dem Unſtrutthale 1 Nov Eig Mitth Die ſog
Reblauskommiſſion hat jetzt ihre Thätigkeit bis auf
weiteres eingeſtellt im nächſten Jahre jedoch werden alle
diejenigen Weinberge welche von der Reblaus heimgeſucht waren
dem bisherigen Unterſuchungsverfahren von neuem unterworfen
und zwar ſoll dies bei vermuthlich infizirten Weinbergen alljähr
lich geſchehen Auch in denjenigen Lagen die von den bös
artigſten aller Traubenfeinde bisher verſchont geblieben ſind
ſollen mindeſtens alle drei Jahre eingehende Unterſuchungen der
Weinſtöcke vorgenommen werden Unwiderlegt iſt bisher die
Anſicht geblieben daß nur durch fremde vorzugsweiſe
franzöſiſche Rebenpflanzen das Gezücht eingeſchleppt wurde
Gerade diejenigen der hieſigen Weinbergslagen die die beſten
Tranben hervorbringen wie z B die Scheigenberge bei Frey
burg a ſcheinen des Weinbaues völlig verluſtig gehen zu
ſollen

Erfurt 1 Nov ſEig Mitth Gegenüber den in letzter
Zeit mehrfach hervorgetretenen Beiſpielen von Unſicherheit
der Straßen während der Nachtzeit beſchloſſen die Stadt
verordneten die Zahl der Nachtwächter von 18 auf 40
zu erhöhen Auch iſt eine baldige Erhöhung der Zahl der
Polizeiſergeanten in Ausſicht genommen überhaupt ſteht
eine Umgeſtaltung der Exekutiv Polizei bevor

Mansfeld 1 Nov
gang ſpielte ſich heute nachmittag in einem Hauſe der Leim
bacherſtraße hier ab Die zum Beſuch anweſende 6jähr Tochter
eines Schuhmachermeiſters aus Sandersleben ſpielte auf dem
Hofraume des Grundſtückes woſelbſt ein ebenfalls zu Beſuch an
weſender Knabe ſich mit einem Revolver beſchäftigte Hier
bei entlud ſich ein Schuß aus der Waffe und ſchwer verwundet
ſank das Mädchen zu Boden Das Geſchoß war dem unglück
lichen Kinde hinter dem rechten Ohr in den Kopf gedrungen
Tr ttich verletzte Kind wurde in die halleſche Klinik
gebracht

Erledigte geiſtliche Stellen
patronat ſtehende Pfarrſtelle zu Taucha Ephorie Weißenfels
Neben freier Wohnung Jahreseinkommen 7910 wovon
8 Jahre eine Pfründenabgabe von 2176 M an den Penſions
fonds zu entrichten iſt Eine Kirche

Weimar 1 Nov Eig Mitth Mit dem 3 Nov ſind
40 Jahre re ſeitdem Frl Minna Schellhorn eine
unmittelbare Schülerin Friedrich Fröbels hier einen Kinder
garten errichtete Sie hatte im Anfang mit vielen Schwierig
keiten zu kämpfen die ſie aber theils durch die treue Beihilfe
ihrer beiden Schweſtern theils durch das ihr entgegengebrachte
Vertrauen der Bürgerſchaft zu überwinden vermochte Seitdem
die Anſtalt im Jahre 1874 ein eigenes Heim erhalten wurde
die Ausbildung für Kindergärtnerinnen eingerichtet Bis jetzt
hat die Anſtalt bereits 360 Schülerinnen aufzuweiſen welche
noch im Jn und Auslande wirken während den Kindergarten

t h Schon baldnachdem die Hindesleiche in dem Froriep ſchen Garten hier auf
gefunden war hatte ſich Verdacht gegen die Wittwe des Bahn
arbeiters Dittmer in Orlishauſen zuletzt hier erhoben Der
Verdacht des Kindesmordes hat ſich beſtätigt die Frau hat
nach ihrer Verhaftung die That eingeſtanden

Die unter Privat

Der gegenwärtig im Unterſuchungsgefängniß zu Weimar
befindliche frühere Rechtsanwalt Arno Siegen wird jetzt in
Bezug auf ſeinen Geiſteszuſtand gerichtsärztlich beobachtet

Jn Pößneck iſt unter dem Verdachte des verſuchten
Gattenmordes die 3ljährige Ehefrau des 25jährigen Fabrik
arbeiters Vater verhaftet worden Die Frau war ſchon in
Ranis verheirathtet ihr erſter Mann iſt geſtorben auch ihre
ſämmtlichen 4 Kinder aus erſter Ehe Einen ähnlichen Ver
giftungsverſuch gegen ihren jetzigen Ehemann ſoll die Frau früher
ſchon unternommen haben

Das Anhalt Tageblatt berichtet die Nachricht von der
Verhaftung des Raubmörders Höpfner aus Lehnin be
wahrheite ſich nicht

Vermiſchtes
Zum Erdbeben in Japau deſſen Wirkung ſogar auf der
berliner Sternwarte wahrgenommen wurde berichtet ein Privat
telegramm der Nat Ztg aus Yokohama noch Das Erdbeben
brach über die unglückliche Bevölkernng ganz plötzlich ohne
voraufgegangene Warnung herein ſie wurde einfach in einem
einzigen Augenblicke mitten in die Kataſtrophe hineingeriſſen
Nach der niedrigſten Schätzung beträgt der Geſammtverluſt an
Menſchenleben 24,000 Der Erdſtoß war in der Richtung von
Oſt nach Weſt und riß eine gewaltige Strecke von unglaublicher
Ausdehnung ins Verderben Hunderte die dem Tode durch
Verſchüttung entgingen ſtarben nachher an Noth und infolge der
Obdachloſigkeit Die Ueberlebenden flohen aus den Städten und
überließen die Verwundeten einem langſamen Tode Die zur
Linderung der Noth bisher gethanen Schritte ſind völlig unzu
reichend Die Beamten ſcheinen vor Schreck gelähmt zu ſein
An der Meeresküſte ſtiegen die tobenden Waſſer zu fürchterlicher
Höhe und ſtürzten dann auf die Küſtenſtriche hinab wo ſie
Tauſende ertränkten die Städte Okaku Kano Kaſamutſu ſind
von der Erde wie weggefegt nur wenige enkkamen aus ihnen
Jn Gife ſind 5000 Häuſer zerſtört 5000 Menſchen getödtet Jn
Oragoya ſtürzten 18,000 Häuſer ein und wurden 2000 Menſchen
getödtet Die Eiſenbahn iſt in einer nie von 50 Meilen zer
ſtört Die Theilnehmer der Cook ſchen Reiſegeſellſchaft wurden
nicht betroffen Wir fügen dem hinzu daß die Stangen ſche
Geſellſchaft Japan ſchon vor längerer Zeit verlaſſen hatte

Eiſenbahuzuſammenſtoß Am Sonnabend abend 88 Uhr
ſtießen auf dem neuen Güterbahnhofe zu Neuſtadt a H ein
Perſonenzug und die letzten fünf Wagen eines Guterzuges zu
ſammen Der Führer des Perſonenzuges überſah das Ausfahrts
abſchlußſignal vor welchem er zu balten gehabt hätte und fuhr
dem Güterzug in die Flanken Die letzten fünf Wagen wurden
aus dem Geleiſe geworfen vier davon beſchädigt Der Lokomotiv
führer des Perſonenzuges erhielt eine ſchwere Kopfwunde und
der Heizer Kontuſionen Die Paſſagiere blieben unverletzt Die
Aufräumung des Geleiſes wurde ſofort begonnen und daſſelbe
war Sonntag früh wieder fahrbar Die geringen Verletzungen
erklären ſich aus der geringen Fahrgeſchwindigkeit des Perſonen
zuges

Mädchenhandel Ein düſteres Bild aus dem Leben einer
Dre enthüllt die nachfolgende Erzählung des Peſter Lloyd
Die Wirthſchafterin Frau Dominik welche ſeit 2 Jahren von

Eig Mitth Ein ſchrecklicher Vor

re
geworfenen
Tagen freigelaſſen
Mutter nicht mehr vor
haftung der Tochter erfuhr ſich mittels einer Phosphorlöſung
vergiftet
P fordert die Polizei guf nunmehr auch gegen die Gelegen

heitsmacherin und deren Mitſchuldige die Unterſuchung wegen
Mädchenhandels einzuleiten

der von ihm begangenen Verbrechen iſt ſehr groß
Profeſſion
Notabeln angegriffen ausgeplündert und niedergeſengt

der Juſel Karpathos enterte er ein Segelſchiff und machte die
Mannſchaft nieder
den Arxchipel
geſchloſſen
ürtheikung zum Tode nicht lange auf ſich warten laſſen

Pera ſchreibt noch immer rapide Fortſchritte
Berichte über ihr angebliches Abnehmen beruhen nachweislich auf
Erfindung
krankungen
beendigt
mit Erfolg bekämpfen können
Stabsärzte nach
nächſt folgen

bruch erhielt dafür aber mir 25 Gulden und 6 Stück Sacktücher
Die Sache wäre wahrſcheinlich nie bekannt g
in hundert anderen ähnlichen
deß der Millionär in der Wohnung der Mutter des Mädchens
und bezichtigte das letzte
Gulden lautenden Obligation

9 eworden wie dies jae geſchieht geſtern erſchien in

letztere des Diebſtahls einer über 11,000
Das Mädchen wurde infolge di

verhaftet Sie wurde jedoch da für den auf ſie
erdacht kein Beweis beigebracht wurde nach einigen

Als ſie nach Hauſe kam fand ſie die
Dieſe hatte ſobald ſie von der Ver

kler Anzei 8

und liegt im Spital hoffnungslos darnieder Der

Ein türkiſcher Räuber Aus Pera ſchreibt man uns
Endlich iſt es den Sicherheitsbehörden gelungen die Hand ar
den berüchtigten Piraten Keufo Yanni zu legen ie Za

en i Bandit vonhatte er unklängſt in Mermerin das Haus eines
Nahe

Mit drei Genoſſen machte er mongtelang
unficher Mit Ketten an Händen und Füßen

wurde er hier eingebracht und dürfte ſeine Ver

Die Cholera macht in Damaskus wie man uns aus
Alle offiziellen

Am 24 Okt ſtarben noch 44 Perſonen bei 102 Er
Dagegen iſt die Seuche in und bei Aleppo faſt

Leider fehlt es noch immer an Aerzten welche dieſelbe
Das Seraskierat entſandte ſechs

amaskus und eine doppelte Anzahl ſoll dem

gq

Halle 1 Nov
gangenen Monat betrugen 18,818 20 3241 40 M mehr als im
Oktober 1890
1891 wurden 183,196 50 M gegen 154,944 50 M im gleichen
Zeitraum des Vorjahres vereinnahmt

m
ZDHangels unch Verkehrs Nachrichten

Hallesche Strassenbahn Aktien Gesellschakft
Eig Mitth Die Betriebseinnahmen im ver

In der Zeit vom 1 Januar bis Ende Oktober

UeberAlkaliwerke Westeregeln den Wasser Ein
bruch s Morgenbl giebt die Verwaltung folgende Darstellung

Die bisher durch ihre vollständig wasserfreien Grubenbaue
ausgezeichneten Alkaliwerke Westeregeln sind durch einen am
25 Okt zuerst bemerkbar gewordenen anscheinend ganz be
deutungslosen Zutritt von schwachen Laugen betroffen worden
welche in rascher Folge zunehmend sich am 28 Okt bereits
als ein Durchbruch süssen Wassers Kennzeichneten der bis
zum heutigen Tage sich derart gestaltete dass Gewinnung
und Förderung vollständig zum Stillstand gebracht
die Grubenbaue von Menschen und Pferden geräumt werden
mussten Zwar ist es gelungen mit Lebensgefahr die im Süd
stosse der I Kainitsohle gegen Westen aus einer etwa 4 Zoll
mächtigen Verwerfungskluft unter hohem Pruck stehende
Austrittstelle von etwa 4m Länge zu beleuchten doch erschien
es unmöglich derselben etwa 14 m über der Sohble des
Abbaues welcher 20 m hoch mit abgeschossenem Kainit gefüllt
war sich mit Erfolg zu nähern geschweige denn einen erfolg
reichen Spaltenverschluss zu versuchen bezw durchzuführen
Der königl Geh Bergrath Pinno von Halle und Ober
bergrath Naumann von Halberstadt konstatirten am 29 Okt
die bedauerliche Katastrophe welche trotz des korrekt und mit
allen Vorsichtsmassregeln geführten Bergbaubetriebes die vor
züglich entwickelten Etablissements betreffen musste

Durch eine grössere Anzahl vorausgegangener Untersuehnungs
bohrungen innerhalb der Konzessionsgrenze vorbereitet war
man eben im Begriff die Abteufung eines neuen
Schachtes mit Wasserhaltung und Förderung im Westfelde
herzustellen und durch einen 300 m mächtigen Sicherheits
feiler geschützt eine Reserveanlage in des Wortes vollsterHedwig herzustellen Dieselbe wird nunmehr mit

vollster Energie und unbeirrt raseh zur Durch
führung gebracht und die Betriebsstörung auf eine mög
chst geringe Zeitdauer beschränkt werden Der Weiterbetrie
der Fabriken erfolgt inmittelst durch das vertragsmässig von
den übrigen dem Verkaufe Syndikat angehörigen Salzwerken
abzugebende Rohsalz

Danach ergiebt sich der Schäden als viel beträchtlicher als die
ersten Angaben befürchten Hessen
äussert die Verwaltung dass sich hinsichthich des Schachtbetriebes
die schlimmsten Erwartungen bestätigen
betritfft so sei die Anlieferung von Rohsalz seitens der übrigen
dem Verkaufs Syndikate der Kaliwerke angehörigen Werke schon
veranlasst und werde von Anfang nächster Woche an in der
bisherigen Ausdehnung ihren Fortgang nehmen

In einem zweiten Schreiben

Was den Fabrikbetrieb

Fortsetzung in der I Beilage
IEJ

r T

rer Der
W

n n cm
Kürzlich iſt in der Geiſtſtraße 37/38 eine neue Badeanſtalt

eröffnet worden mit welcher gleichzeitig ein Jnſtitut für Maſſage
und ſchwediſche Heilgymnaſtik verbunden iſt
ſich ſchon eines ſehr regen Beſuches zumal die rührige Direction
durch mäßige
Publikum nach jeder Richtung hin entgegenzukommen bemüht iſt

Dle Anſtalt erfreut

Preiſe und Sorge für aufmerkſame Bedienung dem

Neue Auerkennungen Rettgenſtedt Reg Bez Merſe
burg Jch kann nicht unterlaſſen Jhnen meinen axfrichtigſten
Dank und Anerkennung darzubringen Nachdem ich mehrere Jahre
an Magenbeſchwerden und Appetitloſigkeit gelitten ſelbſt ärztliche
Hilfe in Anſpruch
denn
Schweizerpillen in Gebrauch
Erfolg Jch bin ſeit kurzer
auch meine Rückenſchmerzen welche zuvor oft hartnäck
ſind ſeit dem Gebrauch der Schweizerpillen Schachtel 1 Mk
in den Apotheken nicht mehr von Bedeutungt ich werde daher
dieſe Pillen in meinem Haushalt nie ausgehen laſſen und kann
ſelbige derart Leidenden nur aufs Wärmſte empfehlen Hermann
Etzel Schuhmacher
vorſichtig
pillen mit dem weiſen Kreuz
ahmun
angege
Abſynth Bitterklee Gentian

enommen habe aber ohne Erfolg ſo habe ich
bekannten Apotheker Richard Brandt s

enomwen und zwar mit dem beſten
eit gänzlich von dem Uebel befreit

auftraten

die rühmlichſt

Unterſchrift beglaubigt Man ſei ſtets
auch die ächten Apotheker Richard Brandt s Schweizer

in rothem Felde und keine e
zu empfangen Die auf jeder Schachtel auch quantitativ
nen Beſtandtheile ſind Silge oſchusgarbe Aloe

Mehrere
aus edelstem

gros Posten hochmoderner DIwasser Kleiderstoſſo
terial gefertigt und den vornehmsten Geschmack der Saison repräsentirend

Die vollständige Robde 16 50 und 18 wirkleher Werth 40 u 45 M
J Lewinm

Ualle Sanle



De Pimt uns
Fernsprecher Nr 533 Electrische Beleuchtung

Halle a Neubau am Flearäct Ecke Kleinſchmieden

von 45 Pfg an
Woll Mädehen Hauben

Wolleune Teller Mützen

Wollene Schnuhchen
von 20 Pfg an

Woſleue Handſchuhchen
von 10 Pfg an

Größtes Ver kanfshans am Platze
für

Posamentier Kurz Weiss u Woll Vaaren
Garne Frieotagen Garainon Corsets Wäsche Tapisserie Tücher

Schürzen Bettvoriagen Läuferstoffe und Reisedecken

Gros Détail Gegründet 1880 Peste Preise

S n n J Ts 249 22 e n22 5 eS h 5S 22 Sl 5 FsKinderRingelStrüuupfe San J 2 Winter Handſchuhe
v von 10 Pfg an 2 S S S De kleine und große ce echte ſchwarze Kinder u Damen S 3 ungefüttert Paar von 10Pfo an eStrümpfe Serren Socken in allen J l S gefüttert e 28 eQualitäten von 30 Pfg an t 2 geſtrickt 20re 3 V a tn t e e SNormalhemden von 85 Pfg an S

Woliene 2Ponpon Mützen d r ha
h Filzdeckel Wollene Armbänder mit SPlüſchmützen m

S

e

u I W ä I U U r

50 Pfg u 75 Pfg S S a allen len eg u arnirt von 5 g ang 8 tots ginder gehen r nnaben Trikots 35 Pfg 50 Pfg 75 Pfg bis 1,5 1,50 bivon 30 Pfg an ſowie geftrickte 5 Pfa Pfo 5 Pf bis 1,50 Mk mit und s ohne Aermel

nnd rmal S S S eZ
e S J Le
r S3 S G

7

en

3 S s 253 Sz 2S V S mG 2337 en n et S 772 S v 7 Unlerveſen ſie Stern
S 9 von 75 Pfg anZ S amen Beinkleiderv Mk 1 e n t 5 2,25 bis s 2 n beeren Belnhevero 06 ſowie f Knaben in allen Größen 2 S ä hen Varg t Vgrnrtetder

m e e 9 au 2S Z mS i
J72 BR Triot Fleidchenn Trihot Taillen S

Aukerzeuge reizende Neuheiten z Sdie Haut nicht er Wegen Aufgabe dieſer Artikel S 7
hitzend weich und bedeutend unter SHerſtellungspreis c eelaſtiſch in der Vaumwoll Kleidchen von 45 Pfsa au z

Wäche nicht Seinlaufend ſind un Urtheil meiner Sgeehrten Kunden als Sdie beſten Unterzenge

anerkannt SEin Verſuch a 2 4würde Viele veranlaſſen die ſogen S S D gS e Wäſche abzuſchaffen und durch 2mollige bei eder Witterung Tapt Austnl Sangenehme apisserie nur zum Ausfüllen TGesefeſſehe ger W Zebra Wäsche Schuhe von 50 Pfg an Kiſſen von 90 Pfg an

zu erſetzen Hoſenträger von 90 Pfg an SEckbretter Turnergürtel ſowie fertige
Hoſen träger in größter Auswahl

7 J t h d J 5me e

Sar Jen Anzeigentheil veranlwortlich W König in Halle Halle Druck und Verlag von Otto Hendel Mit 2 Beiblättern u Verlooſungsliſte

m en
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